
Совсем скоро студентов мо-
сковских отрядов ждет лет-
ний трудовой семестр. Но 
прежде чем приступить к ра-
боте, ребята должны пройти 
профильное обучение. На-
пример, студент четвертого 
курса Колледжа связи № 54 
Максим Мясников в прошлом 
году обучился на штукатура 
и даже получил третий раз-
ряд. Пройдя практику, теперь 
он будет участвовать в орга-
низации обучения и поделит-
ся опытом с новоприбывши-
ми. Сам процесс обучения 
проходит под чутким надзо-
ром преподавателей и пригла-
шенных спикеров. 
— Чем выше разряд, тем боль-
ше тебя считают умелым про-
фессионалом. А после обуче-
ния все сдают тест и получают 
сертификат, — отметил Мак-
сим Мясников. — Все обуче-
ние заняло два месяца, вместе 
с теорией и практикой, и ле-
том я уже работал на ТЭЦ-22 
в Дзержинске. Мы занимались 
косметическим ремонтом на 
протяжении двух месяцев.
Также студент второго курса 
НИУ «МЭИ» Павел Круглов 
прошел обучение на бармена 
весной 2023 года, получил 
третий разряд и осенью поу-
частвовал в конкурсе.
— Там я занял второе место по 
Москве, а позже отправился 
уже от Центрального феде-
рального округа, где занял 
первое место среди барме-
нов, — отметил Павел. — Нуж-
но было приготовить коктей-
ли, кофе, чай и знать посуду. 

Обучение охватит строитель-
ное, сервисное, сельскохо-
зяйственное, медицинское, 
археологическое направле-
ния, будут занятия и для про-

водников. В общей сложно-
сти более 500 студентов, 
выбравших строительное 
направление,пройдут обуче-
ние на арматурщиков, бетон-

щиков, штукатуров, маляров, 
слесарей тепловых пунктов, 
электромонтеров и монтаж-
ников. Сервисные отряды Мо-
сквы получат теоретические 

и практические на-
выки по работе по-
варами, официан-
тами, горничными, 
барменами и ма-
тросами-спасате-
лями, чтобы уже 
этим летом отпра-
виться работать 
в отели, гостини-
цы, рестораны сто-
лицы и на курорты 
Крыма и Красно-
дарского края. Бо-
лее 200 участников 

студотрядов Москвы изучат 
особенности устройства ваго-
нов и обеспечения комфорта 
и безопасности пассажиров 
российских поездов. 200 сту-

дентов — будущих врачей из-
брали медицинские отряды 
для летнего трудоустройства. 
Также участники сельскохо-
зяйственных отрядов узнают 
об особенностях работы на 
предприятиях по обработке 
рыбы, сбору урожая, на живот-
новодческих комплексах в ка-
честве ветеринаров и зоотех-
ников. Готовиться к трудо-
устройству в рамках школы 
будут в том числе более 
50 участников археологиче-
ских отрядов.
— Также ранее в столице стар-
товало обучение вожатых сту-
денческих отрядов, — отмети-
ла руководитель пресс-
службы МосРСО Анна Нови-
кова. — Более 850 новых 
ребят начали свой путь к ра-
боте в детских лагерях.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера студенче-
ские отряды Мо-
сквы запустили 
школы профма-
стерства. В тече-
ние двух меся-
цев более тыся-
чи ребят будут 
бесплатно изу-
чать особенно-
сти разных про-
фессий.

Парковка в честь праздника 
будет бесплатной
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) расска-
зал, как изменятся тарифы 
на парковку в ближайшие 
выходные, а также подвел 
итоги заседания прези-
диума столичного прави-
тельства.

Парковка в Москве в честь 
Международного женского 
дня будет бесплатной. Глава 
города объявил, что в пятни-
цу и субботу, 8 и 9 марта, это 
коснется всех без исключе-
ния улиц. 
— 10 марта парковки будут ра-
ботать по тарифу воскресенья: 
бесплатно везде, кроме улиц 
с тарифами 380 и 450 рублей 
в час, — уточнил мэр.
Сергей Собянин добавил, что 
парковки со шлагбаумом оста-
нутся платными и продолжат 
работать по своим действую-
щим тарифам.

Также мэр Москвы сообщил 
в своем телеграм-канале, что 
по итогам заседания президи-
ума правительства города бы-
ло принято решение о ком-
плексном развитии части быв-
шей промзоны Прожектор.
— На территории, располо-
женной между Зеленым про-
спектом и 1-м и 3-м проезда-
ми Перова Поля, появятся об-
щественно-деловой комплекс 

и жилые дома для участников 
программы реновации, — от-
метил Сергей Собянин.
Благодаря проекту в столице 
появится еще порядка 1,2 ты-
сячи рабочих мест.
— Уже одобрены и находятся 
в стадии реализации 68 про-
ектов комплексного развития 
территорий общей площадью 
около 870 гектаров. Будет соз-
дано примерно 169 тысяч ра-
бочих мест, — заявил он.
Ранее мэр одобрил строитель-
ство логистического комплек-
са в Крюкове, офисных и тор-
говых помещений в районе 
Западное Дегунино, а также 
образовательного комплекса, 
детсада и торгового центра 
в поселении Марушкинское.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Объем поставок 
продукции растет
Москва стала лидером в СНГ 
по объему отгруженной про-
дукции. Подробности вчера 
сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам эко-
номической поли-
тики и имуще-
ственно-земель-
ных отношений 
Владимир Ефимов 
(на фото).

Московская про-
мышленность на 
протяжении не-
скольких лет активно работа-
ет над укреплением техноло-
гического суверенитета стра-
ны и созданием собственной 
производственной базы. Ин-
вестиции в развитие и все-
сторонняя поддержка города 
позволяют предприятиям на-
ращивать объемы производ-
ства и увеличивать отгрузку 
товаров. 

— В 2023 году наши произво-
дители поставили продукции 
на 10,6 триллиона рублей. Это 
позволило Москве опередить 
целые страны и стать лидером 

в СНГ по объему от-
груженной продук-
ции обрабатываю-
щей промышлен-
ности, — заявил 
Владимир Ефимов.
Так, по его словам, 
Белоруссия реали-
зовала товаров на 
4,8 триллиона ру-

блей, Казахстан, как и Уз-
бекистан, — на 4 триллиона 
рублей. 
Сегодня, по данным заммэра, 
в столице действуют свыше 
4,2 тысячи предприятий, ко-
торые поставляют на внутрен-
ний и внешний рынки разно-
образную продукцию.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Более 1,5 миллиона цветов вырастили в столичных теплицах к 8 Марта. В том числе 
подготовили свыше 1,2 миллиона тюльпанов 25 сортов и 400 тысяч горшечных растений, 
среди которых примулы, цикламены, пеларгонии, гортензии, крокусы и нарциссы.
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Молодежь выбирает труд
Участники столичных студенческих отрядов проходят обучение 
по рабочим специальностям  

ГОРОДСКИХ БАЛЛОВ ПОЛУЧИЛИ ПОЛЬЗО
ВАТЕЛИ ПЛАТФОРМЫ ЭЛЕКТРОННЫЙ 
ДОМ ЗА ПРОШЕДШИЕ ДВА МЕСЯЦА. ПОЧ
ТИ ПОЛОВИНА ИЗ НИХ БЫЛА НАЧИСЛЕНА 
ЗА ОПЛАТУ КОММУНАЛЬНЫХ УСЛУГ. 

ЦИФРА ДНЯ

5 000 000

НАТАЛЬЯ БЕЛОКРЫЛОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ СТУДЕНЧЕСКИХ 
ОТРЯДОВ МОСКВЫ
Сейчас, в весенний период, 
начинается профессиональ-
ное обучение по субсидии Ми-
нистерства образования и на-
уки. Также в этом году появят-
ся более профильные направ-
ления, например, 
у строительных отрядов будет 
профессия «бурильшик» 
и «слесарь по обслуживанию 
тепловых пунктов». Офици-
альное начало работы всех 
школ по профмастерству стар-
тует примерно в середине 
марта. А 24 мая, после оконча-
ния обучения, состоится ли-
нейка у МГУ. Там ребята собе-
рутся, получат путевки на лет-
ний трудовой семестр и отпра-
вятся на места работы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Более 500 ребят 
станут 
бетонщиками, 
арматурщиками, 
монтажниками

5 марта. Бойцы московских студенческих отрядов Максим Мясников (слева), Светлана Варварина и Павел Круглов готовятся к новому трудовому сезону. 
Во время обучения они будут делиться своим опытом с новоприбывшими участниками. Все обучение пройдет под чутким надзором преподавателей. 
Фото: Анна Темнышова

Джаз стирает 
границы

Концертная программа в этом году бу-
дет очень насыщенной. Выступления 
пройдут сразу в нескольких городах. 
С 5 по 14 марта — в Туле и Санкт-
Петербурге, а с 9 по 11 марта — в Мо-
скве. Каждое из них интересно по-
своему и подарит истинное наслажде-
ние слушателям. 
Например, 10 марта в столице состо-
ится выступление легендарной певи-
цы из Азербайджана Азизы Мустафа-

заде, а на следующий день на сцену поднимется квартет 
Марка Уитфилда — потрясающего исполнителя из США. 
Следом сыграет Московский джазовый оркестр с участи-
ем вокалистки из Новосибирска Варвары Убель. Мы ра-
ды, что талантливые юные музыканты активно выступа-
ют с именитыми коллективами. На протяжении десяти 
лет неотъемлемой частью фестиваля 
становится конкурс «Детский триумф 
джаза». В этот раз на него подали 
350 заявок на участие более чем из 
40 городов России. Это на 20 процен-
тов больше, чем в прошлом году. 
Также мы активно работаем над при-
влечением участников из новых реги-
онов. Этих ребят мы не только хотим 
пригласить для участия в фестивале, 
но и будем рады видеть их в рядах сту-
дентов «Академии джаза». С тех пор 
как Московский джазовый оркестр за-
явил о себе в 2000 году, наша работа 
поощряется на самом высоком уров-
не. Мы довольны успехами наших му-
зыкантов за рубежом и, конечно, хотим, чтобы политиче-
ский курс, способствующий развитию нашего направле-
ния, продолжался. 
Знаете, для нашей аудитории выступать — одно удоволь-
ствие. Джазмены всегда восхищаются приемом, который 
мы оказываем. Поэтому, несмотря на сложную междуна-
родную обстановку, к нам приедут потрясающие артисты 
со всего мира. Конечно, за время работы фестиваля из-
менилась география приглашенных участников, и это не-
спроста. Сложная политическая ситуация уколола нас 
в хорошем смысле этого слова. Если идти по проторенной 
тропе, искать музыкантов, например, только в США и Ев-
ропе, можно упустить таланты из других государств. Сей-
час мы открываем для себя исполнителей из таких стран, 
как Индия, Таиланд, Китай, Узбекистан, Бахрейн, Каме-
рун, Индонезия, Малайзия, Монголия. 

С 9 по 11 марта в Москве пройдет XXIV Междуна-
родный фестиваль «Триумф джаза». Его основа-
тель, народный артист РФ Игорь Бутман расска-
зал, как изменился подход к организации. 

первый 
микрофон

ИГОРЬ 
БУТМАН
НАРОДНЫЙ 
АРТИСТ РФ, 
ХУДРУК 
ФЕСТИВАЛЯ 
ТРИУМФ ДЖАЗА

МЭР МОСКВЫ ОТКРЫЛ 
ВЕСТИБЮЛЬ ВОКЗАЛА ➔ СТР. 2

По данным студотрядов 
Москвы, к их организа-
ции присоединились 
80 образовательных уч-
реждений. Всего в столи-
це 84 линейных отряда, 
среди которых 25 строи-
тельных, 28 педагогиче-
ских и 5 трудовых отря-
дов подростков, 14 сер-
висных, 1 медицинский, 
4 сельскохозяйственных, 
9 специализированных 
отрядов и 3 отряда про-
водников. В этом году 
в педагогическое на-
правление пришли более 
100 школьников.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

городские события и репортажи

Префект Восточного округа 
Николай Алешин: На 17 гектарах 
обустроим спортивный кластер 
с площадками для игр ➔ СТР. 3

главная тема

Помощники спасателей жизней. 
Волонтеры собирают и отправляют 
в зону специальной военной 
операции все нужное медикам ➔ СТР. 5

события и комментарии

Многоразовый космический 
корабль, который придумал Юрий 
Гагарин. Представлены некоторые 
из рассекреченных чертежей ➔ СТР. 7
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Программа 
реновации 
набирает темп
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о реализации про-
граммы реновации в сто-
лице. 

В настоящее время в рамках 
программы в Москве проек-
тируют и строят 460 домов 
общей площадью более 
8,8 миллиона квадратных ме-
тров. 
— Программа реновации на-
брала ход — с начала ее реа-
лизации уже построено 
305 домов площадью 4,3 мил-
лиона квадратных метров. 
В то же время сейчас проекти-
руются 237 домов на 4,6 мил-
лиона квадратных метров, 
а в активной фазе строитель-
ства находятся еще 223 дома 
на 4,2 миллиона квадратных 
метров, — привел данные 
 Андрей Бочкарев.
Только в ближайшие три года 
в программу будет вовлечено 
около 170 тысяч человек. 
По словам заммэра, сегодня 
в работе у проектировщиков 
и строителей около 600 пло-
щадок с потенциалом строи-
тельства более 12 миллионов 
квадратных метров жилья. 
— Программа уже вышла на 
рельсы масштабной реализа-
ции, сформирован задел для 
ее ускорения и досрочного за-
вершения, — подчеркнул 
 Андрей Бочкарев.
По мнению социолога Евге-
ния Михайленко, для успеш-
ной реализации программы 
реновации необходимо «дер-
жать темп» расселения ста-
рых пятиэтажек, взятый сто-
личными властями. Это по-
зволяет сократить сроки пе-
реселения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Активно развиваем 
социальную сферу
В послании Федеральному 
собранию РФ президент Рос-
сии Владимир Путин дал ряд 
поручений регионам страны, 
касающихся развития со-
циальной сферы. Москва 
на протяжении последних 
лет уже активно реализует 
многие поручения главы 
 государства. 

Столица — инициатор мно-
гих уникальных проектов 
в социальной сфере. В городе 
реализуются программы, ко-
торые в дальнейшем на воору-
жение берут федеральное 
правительство и другие реги-
оны России. 
— Москва — часть страны, не-
отъемлемая ее часть. И нам 
важно вообще все то, что было 
сказано президентом. Это, 
по сути дела, четкая програм-
ма развития страны на бли-
жайшие пять лет. Это очень 
важно. И все направления, на-
чиная от развития транспор-
та, образования, социальной 
сферы, промышленности 
и напрямую экономики, каса-
ются и Москвы, — сказал мэр 
Москвы Сергей Собянин по-
сле выступления главы госу-
дарства. 
В частности, Москва уже при-
ступила к модернизации си-
стемы среднего профессио-
нального образования. Заме-
ститель мэра столицы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова рассказала, 
что в сентябре началось мас-
штабное обновление матери-
ально-технической базы кол-
леджей Москвы. 
— Это позволит повысить ка-
чество образовательного про-
цесса и еще больше прибли-
зить его к реальным условиям 
на производстве. Совместно 
с нашими партнерами-рабо-
тодателями мы актуализиру-
ем оборудование, заменяем 
устаревшее и открываем но-
вые площадки для практиче-
ского обучения студентов. 
В планах на 2024 год — обнов-
ление более 230 площадок 
и создание порядка 90 совер-
шенно новых лабораторий 
и мастерских, — подели-
лась она. 
Кроме того, для преподавате-
лей и наставников колледжей 
организуются стажировки на 

профильных предприятиях 
столицы, чтобы они передава-
ли учащимся реальный опыт 
работы на современном обо-
рудовании. 
Помимо этого, в Москве соз-
даются новые учебные пло-
щадки практической подго-
товки рядом с предприятия-
ми — потенциальными рабо-
тодателями. А еще уже второй 
год реализуется уникальная 
прак тика — проведение 
квали фикационного экзаме-
на на присвоение разряда на 
базе работодателей в услови-
ях реального производствен-
ного процесса.
По поручению Владимира 
 Путина также появится на-
циональный проект «Про-
должительная и активная 
жизнь». А столица уже шесть 
лет помогает изменить жизнь 
многих москвичей старшего 
поколения к лучшему. Благо-
даря экосистеме проекта «Мо-
сковское долголетие» более 
530 тысяч человек смогли ис-
полнить мечты своей молодо-
сти, обрести новых друзей, 
реализовать себя в любимом 
деле и в целом быть активны-
ми и востребованными в лю-
бом возрасте, посещая бес-
платные занятия и центры 
московского долголетия.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Москва стала одним из са-
мых безопасных мегапо-
лисов мира. За последние 
13 лет общее количество 
квартирных краж в столи-
це сократилось в 35 раз, 
разбоев — в 10 раз, гра-
бежей — в 14 раз. Число 
преступлений, совершен-
ных в общественных ме-
стах, снизилось в 2,7 раза 
по сравнению с 2010 го-
дом. С 2015 года в 13 раз 
уменьшилось количество 
краж автомобилей.

кстати

Всего пару лет назад в Лиано-
зове работала только старень-
кая железнодорожная плат-
форма. А уже сегодня, как от-
метил Сергей Собянин, здесь 
пересекаются МЦД-1 и метро, 
а также наземный городской 
транспорт.
— В сентябре прошлого года 
станцию МЦД-1 перенесли 
ближе к новой станции ме-
тро «Лианозово» Люблинско-
Дмитровской линии, связали 
их переходом. Теперь пере-
сесть с одного транспорта на 
другой можно всего за две-три 
минуты, не выходя на ули-
цу, — рассказал глава города.
Открытый вчера южный ве-
стибюль позволил сократить 
время пересадки между пер-
вым диаметром и наземным 
городским транспортом в че-
тыре раза, с 12 до 3 минут, — 
это серьезная экономия вре-
мени для пассажиров. Напом-
ним, что раньше для прохода 
к станции нужно было делать 
крюк вдоль шоссе.
— Ожидаем, что к 2030 году 
пассажиропоток станции «Ли-
анозово» МЦД-1 вырастет на 
67 процентов. А вокзалом бу-
дут пользоваться до 44 тысяч 
человек в сутки, — добавил 
мэр Москвы.

Общая площадь вокзала — 
свыше 7000 квадратных ме-
тров. Там есть лифты, эскала-
торы, интуитивно понятная 
навигация, современные ин-
формационные табло, на 
платформах — навесы для за-
щиты от непогоды.

Важная профессия
30 лет назад, 5 марта 1994 го-
да, в России была учреждена 
специальность «Реставрация 
и реконструкция архитектур-
ного наследия». Сергей Собя-
нин в своем личном блоге 
sobyanin.ru рассказал, как се-
годня готовят новые кадры, 
а также отметил важность 
этой профессии.

— Для нашего города про-
фессия реставратора имеет 
огромное значение, а работы 
для них — поистине непоча-
тый край. В рамках нацпроек-
та «Культура» ежегодно завер-
шается реставрация порядка 
200 московских памятни-
ков архитектуры — более 
2200 возрожденных шедев-
ров за последние 13 лет, — на-
писал мэр Москвы. 
Правительство столицы уде-
ляет много внимания подго-
товке и профессиональному 
росту специалистов реставра-
ционного дела.
— Пробуждать интерес к со-
хранению культурного насле-
дия мы стараемся со школьной 

скамьи. В рамках проекта 
«Школа реставратора», начи-
ная с 12 лет, ребята могут осва-
ивать азы теории и под контро-
лем профессионалов работать 
с разнообразными материала-
ми, — поделился глава города.
Кроме того, будущих реставра-
торов готовят свыше 10 учеб-
ных заведений.

Возможности 
для молодежи
Проекту «Молодежь Москвы» 
5 марта исполнилось четыре 
года. С его помощью ребята 
растут творчески и профес-
сионально, а также воплоща-
ют в жизнь свои смелые 
идеи — уже реализовано 

2,5 тысячи из них. В мероприя-
тиях проекта приняли участие 
более 2 миллионов человек.
— Для молодых людей создана 
целая экосистема, в которой 
любой может найти направле-
ние по душе — от волонтерства 
и медиа до ИТ-образования 
и уличного искусства. Регуляр-
но проводятся различные кон-
курсы, — рассказал Сергей 
 Собянин.
Благодаря проекту в этом году 
в городе откроют школу мо-
бильного кино и запустят про-
грамму профориентации для 
школьников Троицкого и Но-
вомосковского округов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сергей Собянин: Завершили 
создание комфортного вокзала
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей 
 Собянин открыл 
южный вести-
бюль МЦД-1 
«Лианозово», 
поздравил 
с днем рождения 
проект «Моло-
дежь Москвы», 
а в личном блоге 
написал о мо-
сковской школе 
реставрации. 

день мэра

5 марта. Мэр Москвы Сергей Собянин поздравляет пассажиров с открытием южного вестибюля московского городского вокзала «Лианозово» МЦД-1. 
Это уже 50-й железнодорожный вокзал на Московских центральных диаметрах, построенный по самым современным стандартам транспортного обслуживания

Городские поликлиники преображаются 
по единому современному стандарту 
В Северо-Западном админи-
стративном округе в рамках 
второго этапа программы мо-
дернизации амбулаторного 
звена отремонтируют восемь 
поликлиник. Вчера в Депар-
таменте капитального ре-
монта Москвы рассказали, 
где появятся новые меди-
цинские учреждения.

Работы по капитальному ре-
монту поликлиник идут сей-
час в шести зданиях. Остав-
шиеся два начнут ремонтиро-
вать в течение 2024 года по 
мере завершения ремонта 
и открытия поликлиник, в ко-
торых в настоящее время уже 
ведутся работы.
— Среди поликлиник, кото-
рые сейчас находятся в ремон-
те, четыре взрослых и две дет-
ские общей площадью более 
33 тысяч квадратных метров. 
Они расположены в Северном 
Тушине, Хорошеве-Мневни-
ках, Строгине, Куркине, По-
кровском-Стрешневе и Мити-
не. Во всех медицинских уч-
реждениях работы находятся 
на различных стадиях выпол-
нения, так как их ремонт на-
чинали в разное время, — рас-
сказали в Департаменте капи-
тального ремонта Москвы.
Медучреждения модернизи-
руют в рамках нового москов-
ского стандарта, который под-
разумевает общие принципы 
оформления и технического 
оснащения зданий, установку 
новейшего оборудования, 
удобную навигацию, созда-
ние комфортных зон ожида-
ния, а также единый стандарт 
набора врачей-специалистов.
Новые поликлиники появля-
ются и в других округах столи-
цы. Так, например, в январе 
этого года свои двери для па-
циентов распахнул филиал 
№ 3 городской поликлиники 

№ 67, которая расположена 
в Даниловском районе. Четы-
рехэтажное здание встречает 
приятным дизайном в едином 
голубом цвете, характерном 
для всех взрослых поликли-
ник. На первом этаже — про-
сторный гардероб, кафе, в ко-
тором можно выпить чай 
или кофе и перекусить после 
 сдачи анализов натощак. 
Встречают пациентов адми-
нистраторы, которые помога-
ют найти нужный кабинет, 
распечатать талон на прием 
в инфомате, записаться к вра-
чу или ответят на интересую-
щие вопросы. 
— Навигация сделана очень 
удобно, — говорит замести-
тель главного врача Светлана 
Ситник, — на первом этаже 
также находятся кабинеты за-
бора анализов, дежурного 

врача. На втором прием ведут 
врачи общей практики, на 
третьем находятся профиль-
ные специалисты, в частности 
эндокринолог, невролог, кар-
диолог и другие. Тут же каби-
нет лучевой и функциональ-
ной диагностики.
Четвертый этаж отведен под 
ЛФК, физиотерапию и каби-
нет профилактики.
На каждом этаже есть зоны 
комфортного пребывания: 
кулер с водой, мягкие диваны, 
телевизор, табло электронной 
очереди. 
Светлана Ситник также рас-
сказала, что сейчас на капре-
монте находится головное 
здание поликлиники № 67 на 
Варшавском шоссе. Его тоже 
обновят по новому стандарту.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

13 февраля. Заместитель главного врача по медицинской части Светлана Ситник в кабинете 
физиотерапии филиала № 3 городской поликлиники № 67. Фото: Анатолий ЦымбалюкСпециалисты разработают креативные проекты 

усовершенствования туристического сервиса

Маршруты наземного транспорта стали удобнее 
для пассажиров Большой кольцевой линии метро

Вчера столичные власти 
анонсировали четвертый ту-
ристический хакатон.

Как рассказали в мэрии, 
 ИТ-специалисты и представи-
тели креативных индустрий 
со всей страны будут разраба-
тывать технологические ре-
шения для сервиса планирова-
ния путешествий RUSSPASS.
— В результате будут реализо-
ваны новые цифровые воз-
можности, которые помогут 
пользователям сервиса спла-
нировать интересную и запо-
минающуюся прогулку по 
Москве, — сообщил замести-
тель руководителя столично-
го Департамента информаци-
онных технологий Борис 
Фролов.

На хакатон приглашают 
всех, кто занимается иннова-
ционными решениями: ИТ-
разработчиков, продакт-ме-
неджеров, дизайнеров, анали-
тиков и других специалистов. 
Принять участие могут ко-
манды от трех до пяти чело-
век, а индивидуальных разра-
ботчиков организаторы объ-
единят в группы самостоя-
тельно.
— Отборочный онлайн-этап 
состоится 23–24 марта, финал 
пройдет в режиме офлайн 
в Москве 6–7 апреля. Участни-
кам будут помогать эксперты 
и наставники — представите-
ли сферы туристических тех-
нологий, — добавили в пресс-
службе Департамента инфор-
мационных технологий.

Финалисты создадут тестовую 
версию продукта на основе на-
работок, полученных в ходе 
онлайн-этапа. Члены жюри 
определят трех победителей 
в каждом из направлений. 
За первое место полагается 
700 тысяч рублей, за второе — 
500 тысяч, за третье — 300 ты-
сяч. Общий призовой фонд 
составит 7,5 миллиона рублей. 
Подать заявку на участие в ха-
катоне можно до 11 марта на 
странице проекта. 
Напомним, сервис RUSSPASS 
помогает спланировать путе-
шествие по России. На сайте 
проекта можно заброниро-
вать отель, приобрести биле-
ты и многое другое.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

За последний год в столице 
улучшили 35 маршрутов на-
земного городского транс-
порта, проходящих через 
станции Большой кольцевой 
линии метро (БКЛ). Вчера 
об этом сообщил заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов (на фото).

Чтобы сделать пересадки с од-
ного вида городского транс-
порта на другой более удоб-
ными, улучшили маршруты 
возле 17 станций БКЛ. 
— Автобусы и электробусы 
стали подъезжать ближе 
к станциям, на линию вышло 
больше техники, появились 
новые варианты поездок 
в районах. Продолжаем раз-
вивать маршрутную сеть сто-
лицы, как поручил мэр Мо-

сквы, — отметил глава сто-
личного Дептранса. 
Автобусы и электробусы вер-
нулись на Сокольническую 
площадь. Теперь они подъез-
жают к входам на станцию 
«Сокольники» Большого коль-
ца. Маршрут С811 продлили 
до станции «Нагатинский 
 Затон» БКЛ. 
Изменились схемы движения 
и расписание маршрутов 
№ 59, 759 и 987. Пассажиры 

смогут быстрее добраться до 
станций «Нижегородская» 
и «Авиамоторная» Большой 
кольцевой линии. До «Авиа-
моторной» теперь можно дое-
хать и на автобусе, следую-
щем по маршруту № 805. Ав-
тобусы из Карачарова бы-
стрее доезжают до станции 
БКЛ «Авиамоторная». 
Напомним, движение по БКЛ 
открыли 1 марта 2023 года. 
Линия соединила 34 района. 
За год работы по БКЛ совер-
шили 340 миллионов поездок. 
Благодаря Большой кольце-
вой линии Кольцевая разгру-
зилась на 23 процента, а ради-
альные линии — на 12 процен-
тов. Самые востребованные 
станции Большого кольца — 
«Нижегородская», «Кахов-
ская», «Савеловская», «Кун-
цевская» и «Воронцовская». 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

С 2024 года сервисами 
«Московской электрон-
ной школы» будут поль-
зоваться все 53 кол-
леджа социального 
комплекса. До конца 
2024 года будет рекон-
струировано или созда-
но заново более 300 ма-
стерских и лабораторий 
в колледжах. 
В «Московском долголе-
тии» есть бесплатные за-
нятия с преподавателя-
ми по 40 направлениям, 
в 120 центрах москов-
ского долголетия рабо-
тает более 5000 клубов 
по интересам.
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важно
В рамках проведения 
капитального ремонта 
124 столичным поликли-
никам выделили допол-
нительные энергомощ-
ности, чтобы обеспечить 
бесперебойную работу 
нового высокотехноло-
гичного оборудования. 
Для этого были построе-
ны 89 трансформатор-
ных подстанций и до-
полнительно проложено 
более 300 километров 
кабелей, рассчитанных 
на 0,4–10 киловольт. Со-
вокупная мощность 
по этим объектам соста-
вила более 74 мегаватт. 
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Личные вещи разведчиков стали частью 
специализированного музея
В 106-ю годовщину образо-
вания Управления ФСБ 
по Москве и Московской об-
ласти после реконструкции 
открылся обновленный му-
зей легендарного подразде-
ления. Корреспондент «ВМ» 
побывал на его открытии.

Первое, что ты видишь, заходя 
в одну из комнат, — письмен-
ный стол с включенной лам-
пой, за которым сидит предсе-
датель Всероссийской чрезвы-
чайной комиссии (ВЧК) Фе-
ликс Дзержинский. Точнее, 
его восковая фигура. Но вы-
полнена она очень правдопо-
добно: на лбу у Дзержинского 
даже просматривается пот. 
Председатель ВЧК — предше-
ственницы ФСБ — подписыва-
ет какие-то пожелтевшие бу-
маги, но при этом смотрит 
прямо на вошедшего посети-
теля. Невольно вытягиваешь-
ся по стойке смирно и произ-
носишь: «Здравия желаю!» 
Стенды в этой комнате посвя-
щены первому председателю 
Чрезвычайной комиссии: на 
полочках размещены его лич-
ные вещи, например знак 
«Почетный чекист».
Одним из первых посетите-
лей музея стала почетный ве-
теран Москвы Людмила Сере-
брякова — дочка легендарно-
го сотрудника НКВД и Героя 
Советского Союза Андрея Се-
ребрякова. Она проходит по 
залам, осматривая экспонаты. 
А во втором зале как раз есть 
отдельный стенд, посвящен-
ный ее отцу. В нем хранится 
орден Отечественной войны 
I степени. Им танкист Сере-
бряков был награжден по-
смертно 16 февраля 1943 года, 
за бой в селе Подклетное — 
ныне это микрорайон в Воро-
неже. Рядом — собственно-
ручно написанная автобио-
графия Серебрякова. 
— Эти реликвии отца я специ-
ально передала в Музей 
ФСБ, — рассказывает Людми-
ла Андреевна.

А на мультимедийном экране 
в это время появляются фото-
графии фронтовиков — со-
трудников НКВД, погибших 
в годы Великой Отечествен-
ной войны. Сперва появляет-
ся фотография Андрея Сере-

брякова. Но неожиданно не-
подвижная фигура оживает. 
На черно-белой пленке Сере-
бряков начинает рассказы-
вать о своем детстве в Ряжске. 
Людмила Андреевна смотрит 
на отца, еле сдерживая слезы, 
ведь ей было чуть больше го-
дика, когда тот погиб, поэто-
му его образ из детства не со-
хранился в ее памяти.
— Мы специально решили 
оживить наших героев, чтобы 
они сами рассказывали о сво-
ей юности, — говорит экскур-
совод Сергей Началов (имя 
и фамилия сотрудника изме-
нены в целях служебной необ-
ходимости).
А вот третий зал посвящен 
громким, резонансным делам, 
раскрытым московскими 
контр разведчиками. Отдель-
ный стенд здесь посвящен «де-
лам химиков», изготавливав-
ших наркотики. На отдельной 
полочке лежат и рассекречен-
ные уголовные дела, которые 

можно полистать: в них прото-
колы допросов потерпевших, 
обвиняемых и свидетелей. 
Среди толстых папок, напри-
мер, дело в отношении дирек-
тора магазина «Елисеевский», 
которого привлекали к уголов-
ной ответственности за круп-
ную растрату. Следующая ком-
ната оборудована под жилую 
квартиру советского времени, 
и предполагается, что именно 
в такой задерживали того са-
мого директора магазина. Из 
этой «жилой» комнаты подхо-
дишь к дверям, а они автома-
тически открываются, и ты 
оказываешься в вагоне метро. 
Вновь не перестаешь удив-
ляться: в этом зале удалось 
воссоздать картину взрыва на 
станции «Автозаводская», 
а с помощью мультимедийных 
экранов рассказать, как рабо-
тали в тот день сотрудники 
ФСБ.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Фотографы 
предчувствуют 
скорую весну
В преддверии празднования 
8 Марта в административно-
деловом центре «Коммунар-
ка» открылась выставка 
«Предчувствие весны». 
Авторами работ стали Алек-
сандр Корнеев и Виктор Ха-
баров — фотокорреспондент 
газеты «Новые округа», ко-
торую выпускает «Вечерняя 
Москва».

На 11 мольбертах размещены 
снимки улыбчивых житель-
ниц поселения Московский. 
Каждую фотографию, не счи-
тая героинь, украшают есте-
ственные цветочные компо-
зиции: ветви деревьев с розо-
выми, только распустивши-
мися бутонами, комнатные 
растения, уже комфортно 
чувствующие себя на балко-
не, и такие привычные для 
весны букеты желтых и крас-
ных тюльпанов.
— Мы с Александром Корнее-
вым решили посвятить вы-
ставку прекрасным женщи-
нам. На снимках героини 
разных возрастов: от юных 
девочек до старших поколе-
ний, — рассказывает фото-
корреспондент Виктор Хаба-
ров. — Выставка собрана из 
архивных снимков. Всех ге-
роинь мы фотографировали 
весной и в начале лета про-
шлого года.
Как рассказывает Виктор Ха-
баров, это не первая его вы-
ставка, посвященная какому-
то определенному празднику 
и теме.
— Совсем недавно у меня бы-
ла экспозиция в честь защит-
ников Отечества, посвящен-
ная 35-й годовщине вывода 
советских войск из Афгани-
стана, — добавляет фотоху-
дожник.
Выставка, посвященная Меж-
дународному женскому дню 
в АДЦ «Коммунарка», прод-
лится до 29 марта. Посетить ее 
может любой желающий.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Министр наградил лейтенанта полиции 
за спасение мужчины при пожаре

На выставке «Россия» особое внимание уделят 
литературе и сценическим искусствам

Министр внутренних дел 
России Владимир Колоколь-
цев представил к награде 
«За спасение погибавших» 
лейтенанта полиции из Мо-
сквы Алексея Шишина. 
Об этом сообщила официаль-
ный представитель МВД 
Ирина Волк.

Во время дежурства в деревне 
Саларьево Троицкого и Ново-
московского административ-
ных округов двое сотрудников 
патрульно-постовой службы, 
в том числе и Алексей Шишин, 
услышали хлопок, а потом за-
метили клубы черного дыма 
на территории хозяйственной 
застройки. Стражи порядка 
оперативно выяснили, что там 
произошло возгорание пла-
стиковых емкостей. После 
этого офицеры полиции бы-
стро эвакуировали местных 
жителей и освободили место 
для беспрепятственного подъ-

езда пожарной техники. Для 
этого сотрудники патрульно-
постовой службы перекрыли 
движение на опасном участке 
до прибытия специалистов. 
Ситуация была напряженной: 
столб пламени доходил до ли-
нии электропередачи, а то-
пливо из емкостей растека-
лось по соседним участкам, 
но, несмотря на это, им уда-
лось успокоить жителей Сала-
рьева.
— В какой-то момент к поли-
цейским подошел испуган-
ный мужчина. Он сообщил, 
что его родственник побежал 
в задымленную постройку 
спасать свой автомобиль, — 
рассказала официальный 
представитель МВД России 
Ирина Волк.
На помощь несчастному в гу-
сто задымленный гараж не-
замедлительно отправился 
лейтенант полиции Алексей 
Шишин.

— Недолго раздумывая, я умыл 
снегом лицо и забежал в по-
стройку, чтобы вытащить муж-
чину, — рассказывает он. — 
Понятно, что из-за дыма ниче-
го не было видно, поэтому 
сначала искал его по голосу, 
а когда обнаружил на ощупь, 
быстро вывел из опасного ме-
ста. Вскоре пострадавшего го-
спитализировали с ожогами 
лица. 
Жена оказавшегося на задым-
ленной территории сельчани-
на поблагодарила полицей-
ских за работу.
— Они молодцы, — сказала 
она. — Настоящие мужчины.
В итоге Колокольцев предста-
вил лейтенанта полиции Алек-
сея Шишина к награде «За спа-
сение погибавших». А его кол-
легу Евгения Руднева удостои-
ли почетной грамоты МВД 
России.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

С 8 по10 марта на ВДНХ 
пройдет фестиваль «Самая 
читающая». О деталях «ВМ» 
рассказали художественный 
руководитель Театра на Ма-
лой Бронной Константин Бо-
гомолов и директор Музея 
истории российской литера-
туры имени Владимира Даля 
Дмитрий Бак. 

Программа состоит из четы-
рех тематических блоков: 
«Слово печатное», «Слово зву-
чащее», «Слово тактильное» 
и серия просветительских ме-
роприятий от Российского 
общества «Знание». В рамках 
фестиваля состоятся авто-
граф-сессии, презентации 
книг, публичные дискуссии, 
перформансы, исполнение 
ораторий, поэтические чте-
ния, интерактивные занятия 
и книжная ярмарка с новин-
ками от ведущих издательств.

— Когда мы задумали фести-
валь, то нам важно было пока-
зать все на одной площадке: 
как издательские проекты, так 
и чтения и перформансы, — 
рассказал Дмитрий Бак. — Мы 
хотим создать единое, синте-
тическое произведение, инте-
ресное всем, независимо от 
возраста и предпочтений.
Композитор Николай Попов 
представит блок «Слово звуча-
щее», где современные компо-
зиторы познакомят с произве-
дениями, вдохновленными 
литературой. Режиссер Кон-
стантин Богомолов, ставив-
ший спектакли по произве-
дениям классиков и совре-
менных авторов, курирует 
«Слово тактильное» — то есть 
интерактивную и сцениче-
скую часть.
— Программа ориентирова-
на не просто на любителей 
литературы, а во многом на 

молодое поколение, — отме-
тил Константин Богомо-
лов. — Сама выставка сможет 
дать им максимум информа-
ции о том, что происходит 
в стране, обо всех достижени-
ях. И развлечение, совмещен-
ное с образованием и просве-
щением, — главная задача 
нашего фестиваля.
Также вчера в рамках выстав-
ки «Россия» состоялась первая 
премьера из цикла Константи-
на Богомолова «Голоса стра-
ны». В основе 12 моноспекта-
клей — истории обычных лю-
дей и их жизни. Роли в поста-
новках сыграют Александра 
Ребенок, Виктор Вержбицкий, 
Александр Збруев и другие ар-
тисты. За актуальной про-
граммой и расписанием меро-
приятий можно следить на 
официальном сайте.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Отдыхать возле обновленного 
пруда будет гораздо приятнее

Шанс увидеть своими глазами, 
как делают любимые сладости

На западе столицы началась 
реконструкция Мосфильмов-
ского пруда. Какие работы 
будут проведены, вчера рас-
сказал заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков. 

Специалисты Комплекса го-
родского хозяйства столицы 
приступили к работам на во-
доеме, расположенном в До-
лине реки Сетунь. 
— Это любимое место отдыха 
местных жителей, вокруг не-
го проходят велосипедные 
и прогулочные дорожки, — 
отметил Петр Бирюков. 
Он уточнил, что последний 
раз реконструкцию пруда 
проводили 10 лет назад. За эти 
годы на дне скопились иловые 
отложения, из-за них летом 
пруд активно «цветет». 
Водоем очистят, береговую 
полосу отремонтируют, вос-
становят водосбросные соору-
жения. По оценкам специали-
стов, со дна Мосфильмовско-

го пруда придется извлечь бо-
лее 20 тысяч кубометров 
иловых отложений. Их выве-
зут на специальные полигоны 
для переработки. 
Протяженность береговой ли-
нии пруда — 762 метра. В ходе 
ремонта ее укрепят с помо-
щью бетонной смеси, чтобы 
уровень воды в водоеме не 
уходил ниже нормы. 
Затем на пруду обустроят две 
зоны биоплато общей площа-
дью 635 квадратных метров. 
Там посадят 12 тысяч водных 
растений, которые не дадут 
активно размножаться водо-
рослям. Чтобы уткам было 
удобнее выходить на берег, 
для них обустроят шесть поло-
гих выходов. 
— Водоемы являются важной 
составляющей формирова-
ния городской среды, они соз-
дают благоприятные клима-
тические условия и на протя-
жении многих лет остаются 
популярным местом отдыха 
жителей, — добавил заммэра. 
Завершить ремонт планиру-
ют в четвертом квартале 

2024 года. Специалисты регу-
лярно обследуют столичные 
водоемы на предмет необхо-
димости реконструкции. Спи-
сок водных объектов, которые 
нужно привести в порядок, 
ежегодно формируют, учиты-
вая при этом и пожелания жи-
телей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Проекту «Открой#Моспром» 
5 лет. За это время меропри-
ятия разного формата посе-
тили порядка 15 миллионов 
человек. Новый сезон нач-
нется 11 марта — желающие 
смогут побывать на более 
чем 20 экскурсиях по столич-
ным заводам, фабрикам. 

Москвичка Татьяна Волкова 
с нетерпением ждет праздни-
ка, и это не 8 Марта.
— Международный женский 
день, безусловно, приятное со-
бытие, — улыбается 36-летняя 
домохозяйка. — Будут мимозы 
и ужин, который пригото-
вит муж по сложившейся тра-
диции. Но мы с детьми очень 
хотим попасть на фабрику 
«Свобода». О проекте узнали 
недавно, сразу решили, что за-
пишемся на экскурсии на Фа-
брику игрушек и на «Свободу», 
ведь ее продукцией пользова-
лись и я, и мои мама, и све-
кровь. Кстати, мама и посидит 
с младшим, ведь ему только 
2 года. А на экскурсию допу-
скаются дети с 7 лет, так что 

пойдем со старшими, деви-
чьим коллективом. Это фабри-
ка с большой историей, да 
и как делают шампуни и кре-
мы, мы никогда не видели. 
Московская фабрика «Свобо-
да» существует уже почти 
180 лет и имеет три производ-
ства: твердого мыла, космети-
ческих изделий, зубных паст 
и шампуней. Участники экс-
курсии увидят, как делают 
детские кремы. 
— А я очень хочу на кондитер-
скую фабрику, чтобы изгото-
вить на мастер-классе какую-
нибудь сладкую вкусняшку, — 
говорит 11-летняя Ариана 
Волкова. А ее сестра Настя 
мечтает увидеть, как готовят 
снеки, и попробовать их.
Путешествия по родному го-
роду популярны у москвичей. 
А уж попасть на экскурсии 
по фабрикам и заводам — 
мечта, которую уже шестой 
год осуществляет проект 
«Открой#Моспром». Первые 
из них в 2024 году пройдут 
с 11 по 29 марта. Жители сто-
лицы посетят более 20 пред-

приятий, где выпускают про-
дукты питания, косметику, 
лифты, обувь. 
Все экскурсии бесплатны. Ре-
гистрация на них уже открыта 
на сайте проекта. С выбором 
стоит поторопиться, желаю-
щих очень много.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Общая площадь благоустрой-
ства составит 17 га, а преобра-
женная зона будет разделена 
сразу на несколько реакреа-
ционных частей. 
В первую очередь специали-
сты займутся обустройством 
спортивного кластера для са-
мых активных жителей Голья-

нова. Там оборудуют воркаут-
зону, площадки для игры 
в панна-футбол, стритбол 
и мини-футбол, а также ме-
ста для игры в настольный 
теннис. Для любителей экс-
тремальных видов спорта 
в спорткластере обустроят 
скейт-парк и памп-трек. От-
дельную зону организуют для 
обучения правилам безопас-
ного использования средств 
индивидуальной мобильно-
сти: самокатов, моноколес, 
гироскутеров и сегвеев. Сей-
час это одно из важных на-
правлений в сфере безопасно-
сти дорожного движения.
— В прошлом году возле хра-
ма Сергия Радонежского на 
Красноярской улице появи-
лась новая зона отдыха с че-
тырьмя большими детскими 
площадками и спортивной 
зоной с тренажерами для раз-
ных групп мышц. В этом году 
работы будут продолжены. 
Приведем в порядок всю чет-
ную сторону Красноярской 

улицы, — отметил Николай 
Алешин.
О проведении благоустрой-
ства власти попросили мест-
ные жители. Ведь Краснояр-
ская улица — одна из самых 
оживленных в Гольянове, 
и новая зона для отдыха и до-
суга там будет очень кстати.
— Здорово, когда власти вни-
мательно относятся к окружа-
ющему пространству и инте-
ресуются мнением жителей. 
Нам было очень приятно, ког-
да у нас стали спрашивать, че-
го именно не хватает на тер-
ритории у дома, что бы нам 
хотелось там видеть, — рас-
сказала жительница района 
Гольяново Ольга Соловьева.
По подсчетам специалистов, 
протяженность новой зоны 
отдыха составит примерно 
полтора километра. Помимо 
новых детских и спортивных 
площадок на Красноярской 
улице обустроят парковки для 
автомобилей и обновят газо-
ны. Также здесь проведут озе-

ленение: планируется выса-
дить 25 деревьев, 470 кустов 
кизильника, барбариса и туи. 
Для безопасных и комфорт-
ных прогулок в вечернее вре-
мя установят более 200 опор 
наружного освещения и смон-
тируют систему видеонаблю-
дения.
— Также мы планируем при-
вести в  порядок два пруда, 
которые находятся на этой 
территории. Специалисты 
очистят их и укрепят берего-
вую линию, — добавил Нико-
лай Алешин.
Позаботятся местные власти 
и о том, чтобы активный досуг 
на преображенной террито-
рии был доступен круглый 
год. В следующем зимнем се-
зоне там обустроят каток с ис-
кусственным льдом и проло-
жат лыжную трассу. 
— Нам еще обещали обустро-
ить две новые современные 
площадки для выгула собак 
с тренажерами для дрессиров-
ки, — добавила жительница 

округа Ирина Красноруц-
кая. — Мы очень ждем. Ви-
дим, как подобные площадки 
появляются в других районах, 
и хотим тоже гулять и зани-
маться со своими питомцами 
в комфортных условиях.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Больше возможностей 
для занятий спортом

В этом году в Го-
льянове рекон-
струируют тер-
риторию вдоль 
Красноярской 
улицы. Об этом 
рассказал пре-
фект Восточно-
го округа Нико-
лай Алешин. 

благоустройство

Проект кластера

В этом году в Москве при-
ведут в порядок более 
20 прудов. В их числе — 
Ярославский пруд на се-
веро-востоке, Крюков-
ский — в Зеленограде, 
Нижний и Верхний Ива-
новские пруды, Краснояр-
ский пруд и пять Оленьих 
прудов в Восточном окру-
ге Москвы. На территории 
вокруг реконструирован-
ных водоемов проведут 
благоустройство.

справка

С 2019 года в Восточном 
округе выполнены работы 
по благоустройству 
22 знаковых объектов, 
82 территорий учрежде-
ний образования, более 
500 дворовых террито-
рий. В 2023 году было 
благоустроено дополни-
тельно 14 знаковых объ-
ектов, 10 объектов обра-
зования (дворы детских 
садов, школ) и 154 дворо-
вые территории.

кстати

история
Музей Управления ФСБ 
по Москве и Московской 
области — это специа-
лизированное учрежде-
ние, которое предназна-
чено в первую очередь 
для представителей 
правоохранительных 
органов. Сюда водят 
на экскурсии молодых 
сотрудников подразде-
ления, ветеранов ведом-
ства, а также проводят 
различные торжествен-
ные мероприятия.

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ

За пять лет работы проекта 
мы организовали свыше 
2,6 тысячи экскурсий и око-
ло 750 мастер-классов. 
В этом году продолжаем ра-
боту, в планах проводить туры 
в течение двух недель каждый 
месяц. В марте состоится бо-
лее 130 экскурсий на 21 сто-
личном производстве, где из-
готавливают высокотехноло-
гичную продукцию и товары 
повседневного пользования.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

4 марта. Дочка сотрудника НКВД и Героя Советского Союза Андрея Серебрякова Людмила 
Серебрякова осматривает экспозицию Музея ФСБ, посвященную ее отцу. Фото: Андрей Объедков

Памп-трек 
Оттачивать трюки на ве-
лосипедах можно будет 
на новом памп-треке.

Больше деревьев
Планируется высадить 
150 деревьев и 470 ку-
старников.

Площадка для игры в баскетбол 
На территории появится отличная площадка 
для игры в баскетбол с современным оборудованием.

Велодорожки
Для любителей вело-
сипедов и самокатов 
проложат удобные 
велодорожки. 

Скейт-парк
Для любителей экстремальных 
видов спорта обустроят про-
странство для катания на скей-
тах, роликах и самокатах.

Настольный теннис 
На территории зоны отдыха 
установят несколько столов 
для любителей пинг-понга.

Тренажеры
Специалисты обустроят зону 
для функциональных тренировок, 
где можно будет выполнять 
кардио- и физнагрузки.
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Волонтеры оказывают помощь 
военным врачам

Фонд появился в 2020 году, во 
время пандемии. Анна Крас-
нопольская искренне хотела 
помочь российским медикам 
победить коронавирус. Объе-
динившись с друзьями Оле-
гом Шубиным и Екатериной 
Горячевой, она начала постав-
лять маски и респираторы 
в столичные и региональные 
больницы.
— В 2020 году в общей сложно-
сти мы помогли 324 больни-
цам и фельдшерским пун-
ктам, — рассказывает основа-
тель фонда «Врачи, вы не одни» 
Анна Краснопольская. — По-
мощь получили в Москве, Пи-
тере, Владивостоке и других 
городах России.
После начала СВО, во время 
мобилизации, Анна вместе со 
своей командой задумалась 
над поддержкой фронта.
— Мы поняли, что сборы на 
квадрокоптеры и оружие не 
совсем наша история, а вот со 
сферой медицины мы уже ра-
ботали, — говорит Анна Крас-
нопольская. — При этом сре-
ди нас нет медиков. 
Но волонтеры фонда с боль-
шим уважением относятся 
к труду врачей, а потому ре-
шили облегчить задачу тем, 
кто сейчас спасает людей в зо-
не боевых действий.
— Было очень сложно перео-
риентироваться на помощь 

военным медикам. С 2022 го-
да мы комплектуем индивиду-
альные аптечки для бой-
цов, — добавляет Анна. — По-
тому что медики на фронте 
в первую очередь должны ока-
зывать помощь раненым, ис-
пользуя то, что у бойцов есть 
при себе.
Как объясняет Анна, такая 
схема применяется потому, 
что если врач будет слиш-
ком часто использовать свой 
медицинский рюкзак, то со-
держимого хватит всего на 
полдня. 
— Больше года назад мы ста-
ли собирать и медицинские 
рюкзаки. Весят они 15 кило-
граммов, и в них есть много 

всего, — отмечает волон-
тер. — Это медикаменты, бин-
ты, жгуты, противоожоговые 
средства, устройства для об-
легчения дыхания и еще мно-
го другого. 
В общей сложности, по сло-
вам Анны, на сегодняшний 
день они отправили на фронт 
более 88 тысяч индивидуаль-
ных аптечек и более 6000 ме-
дицинских рюкзаков.
— Можно сказать, что каждая 
седьмая аптечка на фронте со-
брана волонтерами нашего 
фонда, —  добавляет девушка.
А помогают организации со-
вершенно разные люди: от мо-
лодежи до пенсионеров. Кто-
то приходит комплектовать 

аптечки и рюкзаки семьями, 
некоторые ради регулярной 
добровольческой деятельно-
сти перешли на удаленный 
формат работы. Есть энтузиа-
сты, которые занимаются фи-
нансированием и перечисля-
ют деньги в фонд, причем сум-
мы могут быть от 300 рублей 
до 200 тысяч рублей.
— У нас большой штаб волон-
теров. На выходных собирает-
ся 60–70 человек для сбора 
посылок, — говорит она.
При этом каждый волонтер 
фонда работает безвозмезд-
но, включая самих основате-
лей организации. 
— Также мы разработали ани-
мационную тележку. Первый 

прототип создал наш подпис-
чик из Великого Новгоро-
да, — добавляет Анна Красно-
польская. — Он разобрал ве-
лосипед жены и эксперимен-
тировал в гараже, пока не 
пришел к наиболее удобному 
варианту.
Эти тележки, в отличие от 
других, более компактные 
и управляются двумя людьми 
вместо четырех или шести. 
Сегодня такие модели выпу-
скают на одном из оборонных 
заводов и на частном пред-
приятии в Тверской области. 
Фонд оплачивает только сто-
имость материалов.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Совершенствуем 
свое вооружение 
Российские войска не позво-
лили вооруженным силам 
Украины закрепиться на ру-
беже Петровское — Ласточ-
кино — Северное после их 
бегства из Авдеевки. Об этом 
вчера рассказал глава МО РФ 
Сергей Шойгу (на фото).

По словам министра обороны 
России, наши военнослужа-
щие продолжают успешно 
выполнять задачи спецопе-
рации. 
— После бегства украинских 
боевиков из авдеевского узла 
обороны российская группи-
ровка войск не позволила им 
закрепиться на рубеже Пе-
тровское — Ласточкино — Се-
верное и продолжает теснить 
противника в западном на-
правлении. Наши военнослу-
жащие демонстрируют муже-
ство, храбрость и героизм, 
успешно решают поставлен-
ные перед ними задачи, — от-
метил Шойгу. 
Также глава Минобороны со-
общил, что вооружение и тех-
ника ВС РФ постоянно совер-
шенствуются. В качестве при-
мера Сергей Шойгу привел 
новый военно-транспортный 
самолет Ил-212, который при-
дет на смену Ан-26 и Ан-72.
— Объединенная авиастрои-
тельная корпорация уже при-
ступила к разработке техни-
ческого проекта самолета 
Ил-212 с турбореактивным 
двигателем ПД-8, — заявил 
Шойгу. — Новый транспорт-
ный самолет будут отличать 
повышенные грузоподъем-
ность и дальность полета, 
простота заправки и обслужи-
вания. Кроме этого, он смо-
жет использовать грунтовые 
необорудованные взлетно-
посадочные полосы, а также 
эксплуатироваться в условиях 
арктических широт. Изготов-
ление опытного образца но-
вого военно-транспортного 
самолета Ил-212 запланиро-
вано на конец 2026 года. 
Помимо этого, министр обо-
роны РФ отметил, что  военно-
административное деление, 
установленное указом прези-
дента России от 26 февраля 
этого года, позволит суще-
ственно повысить эффектив-
ность управления войсками 
страны.

— В прошлом месяце завер-
шилась комплексная рестав-
рация исторического здания 
штаба Московского военного 
округа площадью почти 
16 тысяч квадратных метров. 
Строители завели в него со-
временные коммуникацион-
ные и инженерные сети, пол-
ностью сохранив фасад 
и исторические интерьеры, — 
отметил Шойгу.  —  В этой свя-
зи хотел бы еще раз поблаго-
дарить мэра Москвы Сергея 
Семеновича Собянина за по-
мощь вооруженным силам, 
в том числе в решении задач 
специальной военной опера-
ции. Залы управления округа 
оборудованы передовыми за-
щищенными видами связи 
и средствами отображения 
обстановки.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

ОЛЕГ ШУБИН
СООСНОВАТЕЛЬ ФОНДА ВРАЧИ, 
ВЫ НЕ ОДНИ
Мы возобновили проект не по-
тому, что очень хотели, а пото-
му, что не могли иначе. Изна-
чально думали, что наша по-
мощь потребуется всего пару 
месяцев, но поняли, что, пре-
кратив поставки на передо-
вую, ребятам будет труднее. 
При этом важно понимать, 
что в этом деле нельзя сде-
лать слишком мало. Помощь 
бойцам может быть разной, 
но она нужна. Иногда выходит 
так, что мы нужны кому-то 
больше, чем себе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фонд «Врачи, вы 
не одни» с нача-
ла СВО помогает 
бойцам и меди-
кам на передо-
вой. Волонтеры 
собирают аптеч-
ки, фельдшер-
ские рюкзаки 
и даже изобрели 
эвакуационные 
тележки.

доброе дело 

Западные послы ведут себя неподобающе, 
показывая абсолютную трусость 
Послы стран Европейского 
союза себя дискредитирова-
ли, отказавшись от встречи 
с министром иностранных 
дел России Сергеем Лавро-
вым. Об этом вчера сообщила 
официальный представитель 
МИД РФ Мария Захарова 
(на фото).

Встреча министра с послами 
Евросоюза предполагалась 
для разъяснений перед выбо-
рами президента 
России. Однако за 
два дня до начала 
планируемого ме-
роприятия ино-
странные дипло-
маты отказались 
от участия в нем.
— Даже не мы этот 
вопрос задали. Это 
общественность наша, кото-
рая узнала от Сергея Лаврова 
об этих обстоятельствах, на-
чала задавать вопросы: а что 
тогда вообще эти послы в на-
шей стране делают? — расска-

зала о произошедшем Мария 
Захарова.
По ее словам, дипломаты за-
падных стран все время зани-
маются вмешательством во 
внутренние дела России.
Она заявила, что гражданам 
стран Европейского союза 
стоит спросить своих послов 
о том, для чего они приехали 
в Россию и почему участвуют 
только в мероприятиях анти-
российской направленности.

— Когда посла при-
глашают в МИД, 
это не вопрос его 
личного выбора, 
идти ему или не ид-
ти, кажется ему это 
интересным или не 
кажется. Это функ-
ционал: его обя-
занность — прий-

ти и получить информацию, 
которую он должен будет по-
том передать в свою страну, — 
добавила Захарова.
Она также согласилась со сло-
вами министра иностранных 

дел России Сергея Лаврова: 
ранее дипломат назвал посту-
пок западных представите-
лей — отказ от прямых кон-
тактов с МИД России — абсо-
лютной трусостью.
— Я думаю, что выводы будут 
сделаны, и у меня сомнений 
нет, что они себя абсолютно 
дискредитировали внутри 
нашей страны и за рубе-
жом, — отметила представи-
тель МИД РФ.
Также вчера Мария Захарова 
заявила, что немецкие журна-
листы покинут территорию 
РФ, если власти Германии 
тронут российских корре-
спондентов. И МИД России 
в понедельник вызвал посла 
ФРГ в Москве Александера 
Ламбсдорфа. На встрече ему 
сообщили о недопустимости 
продолжающихся попыток 
властей ФРГ ограничивать де-
ятельность российских жур-
налистов в Германии.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

5 марта. Волонтер фонда «Врачи, вы не одни» Ирина Морякова собирает рюкзаки для медиков, которые спасают раненых бойцов на передовой

Участник боевых действий 
передал опыт юнармейцам
Капитан Сергей Комаров — 
участник специальной воен-
ной операции провел заня-
тия для юнармейцев отряда 
«Патриот» имени лейтенанта 
Виктора Филатова.

Сергей Комаров приехал в от-
пуск и пришел в гости к свое-
му товарищу — ветерану по-
лиции Центрального админи-
стративного округа, старши-
не полиции в отставке Борису 
Сорокину, который с 2016 го-
да возглавляет юнармейский 
отряд «Патриот».
— Сергей каждый год приез-
жает в отпуск к матери и на 
этот раз пришел к ребятам 
и провел три занятия, — рас-
сказывает Борис Алексан-
дрович.
На теоретическом занятии 
Сергей Комаров рассказывал 
о тактике ведения боя, а по-
том приступил к практике 
и научил ребят обращаться 
с пневматическим оружием. 
Также фронтовик поделился 
своим опытом и рассказал 
много историй, как знания во 
всех областях жизни помога-
ют во время выполнения бое-
вых задач. 
— Военнослужащим необхо-
димо метко стрелять, поэтому 
мы два занятия посвятили ог-
невой подготовке, — объясня-
ет Сергей Комаров.
Ребята интересуются: есть ли 
секреты мастерства? Участ-
ник спецоперации объясняет, 
что главное — выбрать удоб-
ную позу для стрельбы и что-
бы оружие было плавным про-
должением руки.
— Мне очень понравилось, 
что новый преподаватель объ-
яснял материал доступным 
языком, — поделился юнар-
меец Матвей Черепков.
Ветеран МВД Борис Сорокин 
рассказывает, что дружба 
с Комаровым у него длится 
уже давно. И боец каждый год 
заезжает к юнармейцам и за-
нимается с ребятами. 
Сергей записался доброволь-
цем в одну из ополченских ча-
стей Луганской Народной Ре-
спублики еще в 2014 году, 
а с началом специальной во-
енной операции их часть ста-

ла действующим подразделе-
нием Вооруженных сил Рос-
сии. Руководитель отряда Со-
рокин отмечает, что он 
нередко приглашает к ребя-
там воинов-интернационали-
стов, которые рассказывают 
о службе в Афганистане.
— Мы большое внимание уде-
ляем патриотической рабо-
те, — продолжает Борис Соро-
кин. — Например, мы назва-
ли отряд в честь участника 
Великой Отечественной вой-
ны Виктора Филатова, кото-
рый погиб в Харьковской об-
ласти. Мы провели большую 
поисковую работу, установи-
ли место захоронения и два 
года назад произвели переза-
хоронение останков на его 
родине — в поселке Горшково 
Дмитровского района. Кста-
ти, в этом месте еще живут по-
томки Филатова, и они теперь 
стали частыми гостями всех 
мероприятий, проводимых 
«Патриотом».
Как-то во время практиче-
ских занятий ребята замети-
ли, что территорию боевого 
захоронения солдат 107-й 
стрелковой дивизии 30-й ар-
мии занесло снегом и к моги-
лам невозможно подойти.

— Ребята не раздумывая выш-
ли на расчистку могил, и я был 
доволен своими воспитанни-
ками, это было добровольное 
дело, — говорит Борис Алек-
сандрович. — Могу с полной 
уверенностью сказать, что 
они настоящие продолжатели 
тимуровского движения.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

новости спецоперации

Пособник террористов получил наказание
Сотрудники следственного управления СК РФ по ЛНР 
задержали в Луганске гражданина Украины, который 
отправлял деньги нацполку «Азов» (признан террористи-
ческой организацией и запрещен в РФ). Об этом вчера 
рассказали в ведомстве. 
— Следствием установлено, что подозреваемый, досто-
верно зная, что украинское военизированное национали-
стическое объединение «Азов» признано террористиче-
ским и его деятельность запрещена на территории РФ, 
в период с февраля по ноябрь 2023 года осуществил 
не менее восьми переводов денежных средств с исполь-
зованием мобильной платформы участникам этой органи-
зации, — отмечается в сообщении.
Подозреваемый был задержан в центре Луганска 
при силовой поддержке Росгвардии. В его отношении 
возбуждено уголовное дело по статье о финансирова-
нии терроризма. 
■
Народ Украины стал заложником Европы
Украина, отказавшись от переговоров с Россией, стала 
полностью зависима от стран Запада, лишившись шанса 
на сохранение государственности. Об этом вчера расска-
зал глава Донецкой Народной Республики Денис 
Пушилин. 
— Я, со своей точки зрения, из Донбасса, вижу крайне ма-
ло каких-либо перспектив и шансов, что Украина будет 
иметь шансы сохраниться. Это было возможно на преды-
дущих этапах, когда были открыты какие-то переговорные 
институции, а сейчас Украина сама их себя лишила, попав 
в абсолютно полную экономическую и политическую зави-
симость от западных стран, — отметил Пушилин. — 
Не виноваты люди, которые там проживают, которые 
во многом сейчас являются заложниками недальновид-
ной, непродуманной политики, которую сейчас проводит 
украинский режим. Это касается и внутри политических 
процессов, я сейчас говорю про очень варварские моби-
лизационные мероприятия, которые мы сейчас видим, 
но еще и действий украинского режима в плане внешне-
политической деятельности. 
■
Сбиваем воздушную технику врага 
Подразделения ВС РФ продолжают улучшать свои пози-
ции на линии боевого соприкосновения. Об этом вчера 
сообщили в Министерстве обороны России. 
— На купянском направлении подразделения «Запад-
ной» группировки войск улучшили тактическое положе-
ние и нанесли огневое поражение скоплениям живой си-
лы и техники 60-й механизированной, 25-й воздушно-де-
сантной, 68-й пехотной бригад ВСУ в районах населенных 
пунктов Ямполовка, Терны Донецкой Народной Респу-
блики и Свердловка Луганской Народной Республики, — 
отметили в МО РФ. — В районе населенного пункта Синь-
ковка Харьковской области было отражено пять атак под-
разделений 41-й механизированной и 57-й мотопехотной 
бригад ВСУ. «Потери противника составили до 35 воен-
нослужащих и четыре автомобиля. В ходе контрбатарей-
ной борьбы поражены артиллерийская система М777 про-
изводства США, самоходная артиллерийская установка 
Krab польского производства, орудие «Мста-Б», самоход-
ная артиллерийская установка «Гвоздика», а также бое-
вая машина РСЗО «Град». 
Также в ведомстве добавили, что российскими средства-
ми ПВО в районе населенного пункта Любомировка Нико-
лаевской области сбит истребитель МиГ-29 ВСУ.

5 марта. Экипаж мобильной противотанковой группы забайкальских десантников на пикапе, 
оснащенном противотанковым ракетным комплексом (ПТРК) «Фагот», во время выполнения боевой 
задачи в зоне спецоперации. При помощи такого комплекса, по данными Министерства обороны 
РФ, на артемовском направлении российские десантники вчера уничтожили группу пехоты ВСУ, 
которая пыталась провести ротацию личного состава вблизи наших передовых позиций.

фотофакт

Юнармейский отряд «Па-
триот» имени лейтенанта 
Виктора Филатова, герои-
чески погибшего в годы 
Великой Отечественной 
войны, был основан 
в 2016 году. В 2018 году 
он внесен в реестр юнар-
мейских отрядов и регу-
лярно участвует в разных 
региональных соревнова-
ниях среди юнармейцев 
и занимает призовые ме-
ста. Руководит отрядом 
ветеран МВД, участник 
боевых действий, стар-
шина полиции в отставке 
Борис Сорокин.
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важно
Также глава Миноборо-
ны РФ сообщил, что 
Объединенная двигате-
лестроительная корпо-
рация (ОДК) полностью 
выполнила задачи 
гособоронзаказа 
за 2023 год, а также обе-
спечила опережающую 
отгрузку части продук-
ции по планам 2024 го-
да. При этом Сергей 
Шойгу рассказал, что 
достигнутые ОДК мощ-
ности обеспечивают 
необходимый уровень 
летной годности нашей 
группировки ВКС, дей-
ствующей в зоне прове-
дении специальной 
военной операции.
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Февраль 2024 года. Юнармейцы Матвей Черепков, 
Алексей Шинкин, Дарья Новикова, участник спецоперации 
Сергей Комаров, Даниил Березин, Анастасия Фролова 
(слева направо) у захоронения участников Великой 
Отечественной войны. Фото: Андрей Объедков
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Зеленоградский театр четверть века 
радует зрителей постановками
Вчера состоялась пресс-
конференция, посвященная 
25-летию Зеленоградского 
театра «Ведогонь». Художе-
ственный руководитель уч-
реждения рассказал об исто-
рии театра и раскрыл секрет 
популярности местных спек-
таклей.

Официально «Ведогонь» по-
лучил статус профессиональ-
ного государственного театра 
в 1999 году. Однако на самом 
деле его история началась на-
много раньше, в восьмиде-
сятых. Павел Курочкин, худо-
жественный руководитель 
театра, считает, что номи-
нально организации уже поч-
ти 40 лет.
— Идея создать театр у нас по-
явилась в далеком 1984 году, 
когда мы с группой привезли 
в Дворец культуры свой ди-
пломный спектакль «Снегу-
рочка». С этого момента у нас, 
вчерашних студентов, зароди-
лась идея, начались обсужде-

ния о том, как создать свой 
театр в Зеленограде, — вспо-
минает Павел Курочкин. — 
Мы были молоды и наивны, 
думали, что у нас непременно 
все легко получится, однако 
на самом деле путь был дол-
гий и тернистый.
Художественный 
руководитель доба-
вил: немаловаж-
ную роль сыграл 
тот факт, что сту-
денты — основате-
ли театра «Ведо-
гонь» — были ро-
дом из Щепкин  с-
кого училища. 
Учреждение было 
создано нескольки-
ми поколениями 
выходцев из этого 
театрального института. По 
словам Павла Курочкина, осо-
бо важную роль в становлении 
театра сыграла педагог, про-
фессор Мария Велихова, под ее 
руководством было реализо-
вано множество идей. 

— Многие спрашивают меня, 
почему театр называется 
именно «Ведогонь». Это — 
славянское слово, которое оз-
начает дух живого существа. 
Наши предки верили, что 
у каждого предмета, расте-

ния, человека есть что-то, бла-
годаря чему он живет. Мы не-
много переосмыслили слово 
«Ведогонь». Теперь оно отра-
жает миссию театра, как мы 
ее понимаем — жить и ожив-
лять. Мы решили, что наше 

детище должно помогать че-
ловеку жить. Театр должен 
воспитывать, просвещать, 
развлекать и, главное, вдох-
новлять, — объясняет художе-
ственный руководитель. 
По словам Павла Курочкина, 
«Ведогонь» — одна из самых 
современных площадок Мо-
сквы. Чтобы посмотреть пред-
ставления, в Зеленограде со-
бираются не только местные 
жители, но и гости из других 
столичных районов.
— Учреждение воспитало це-
лое поколение начинающих 
актеров, многие из которых 
впервые познакомились с теа-
тральным искусством именно 
через «Ведогонь», — добавил 
Павел Курочкин. 
Художественный руководи-
тель также подчеркивает, что 
сегодня «Ведогонь» остается 
единственным профессио-
нальным театром в Зелено-
граде.
ЕКАТЕРИНА СУВОРОВА
e.suvorova@vmdaily.ru 

5 марта. Актриса Екатерина Климова и художественный руководитель «Ведогонь-театра» 
Павел Курочкин во время пресс-конференции, посвященной юбилею театра

Платный 
возврат хотят
запретить
В Государственную думу 
внесли законопроект, кото-
рый запрещает маркетплей-
сам требовать с покупателя 
компенсацию за возврат то-
вара.

Инициатива направлена на 
восполнение в нынешнем за-
конодательстве пробелов, 
способствующих монополи-
зации рынка электронной 
коммерции, а также ставящих 
продавцов и владельцев пун-
ктов выдачи заказов в невы-
годное положение.
— Я предполагаю, что созда-
тели этого законопроекта ру-
ководствовались действую-
щим законом о защите прав 
потребителей, — рассказала 
«ВМ» юрист Екатерина Кочи-
на. — Он не подразумевает 
взимание платы за возврат то-
вара. А маркетплейс — это 
торговая площадка. 
По ее словам, если товар по за-
кону подлежит возврату или 
обмену и клиент принес его 
в установленные сроки, тогда 
он не должен платить, чтобы 
покупку приняли назад.
В законопроекте упоминается 
и о запрете для крупных мар-
кетплейсов проводить акции 
без согласия партнеров. А сто-
имость всех услуг, которые 
они предоставляют продав-
цам, не должна превышать 
10 процентов от общей стои-
мости товара.
Все маркетплейсы будут обя-
заны проверять возраст поку-
пателей, а также не допускать 
размещения информации 
о товарах, оборот которых 
в России запрещен или огра-
ничен. Кроме того, предлага-
ется установить общие требо-
вания к договору об оказании 
услуг, при заключении кото-
рого площадка должна прове-
рить документы и профиль 
контрагентов. Форму догово-
ра маркетплейсы обязаны бу-
дут разместить на сайте.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

АНАТОЛИЙ СМИРНОВ
ПРЕФЕКТ ЗЕЛАО

Когда театр только создавал-
ся, местные горожане очень 
сильно поддерживали 
эту инициативу — оплачи-
вали костюмы, декорации 
и даже обучение самих акте-
ров. В 1999 году благодаря 
поддержке префектуры театр 
получил Малый зал кинотеа-
тра. Когда зал отремонтиро-
вали, театр стал неотъем-
лемой частью города и нас-
тоящей гордостью зелено-
градцев. 
Сейчас вся труппа и ее худо-
жественный руководитель — 
местные жители Зеленограда. 
Театр до сих пор играет очень 
важную роль в жизни города. 
В связи с юбилеем «Ведогоня» 
хочу пожелать театру новых 
творческих достижений 
и успехов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Его любили за человечность 
и высокий профессионализм

Вчера стало известно о кон-
чине народного архитектора 
России, почетного президен-
та Союза архитекторов Рос-
сии Юрия Гнедовского 
(на фото). Ему было 93 года.

Юрий Гнедовский внес боль-
шой вклад в архитектуру на-
шей страны. В 2006 году ака-
демику за его деятельность 
присвоили орден «За заслуги 
перед Отечеством» IV степе-
ни. Коллеги и друзья Гнедов-
ского помнят его как доброго 
и ответственного человека.
— Мы знакомы с Юрием Пе-
тровичем с 1960-х годов. Тог-
да он окончил Московский 
архитектурный институт 
и пришел к нам в Российскую 
академию художеств (РАХ), — 
вспоминает в разговоре с «ВМ» 
друг Гнедовского, заслужен-
ный архитектор РФ, главный 

ученый секретарь президиу-
ма РАХ Олег Кошкин. — Он 
был замечательным челове-
ком. Очень добрым, работо-
способным и понимающим.
По словам Кошкина, Юрия 
Гнедовского уважали не толь-
ко за профессиональные за-
слуги, но и за то, что он всегда 
шел людям навстречу.
— Если в работе кто-то не по-
нимал каких-то деталей, то 
Юрий Петрович всегда мог 
спокойно объяснить, — гово-
рит Кошкин. — Недаром он 

больше 20 лет руководил Со-
юзом архитекторов СССР 
и России.
Первым проектом Юрия Гне-
довского стал кинотеатр 
«Электрон», расположенный 
на площади Юности в Зелено-
граде. Это здание построили 
в 1966 году. 
— Еще он много занимался 
реконструкциями театров, 
музеев, — рассказывает Олег 
Кошкин. — Последней его ра-
ботой стало очень красивое 
высотное административное 
здание на Семеновской пло-
щади.
Помимо этого, Юрий Гнедов-
ский был основателем Между-
народного архитектурного 
фестиваля «Зодчество».
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

РЕДАКЦИЯ «ВМ» ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ, 
ДРУЗЬЯМ И КОЛЛЕГАМ 
ЮРИЯ ГНЕДОВСКОГО 

Студентам презентовали 
перспективы трудоустройства
Вчера студенты московских 
вузов посетили XXIV ярмарку 
вакансий «Технократия». 
Корреспондент «ВМ» узнал, 
какие перспективы открыты 
для молодых специалистов.

В холле одной из столичных 
гостиниц собрались юные 
студенты, которые пришли 
познакомиться с будущими 
работодателями. У одного из 
ярких стендов собрались во-
семь учащихся колледжа 
«26 КАДР». Иван Рябинин 
учится на втором курсе по спе-
циализации «Водоснабжение 
и водоотведение». По словам 
студента, практика в компа-
нии станет трамплином для 
его карьеры.
— Считаю себя перспектив-
ным специалистом, востребо-
ванным на рынке труда. Соби-
раюсь работать в нефтегазо-
вой отрасли, — рассказал сту-
дент. — Стажировка поможет 
мне получить опыт работы, 
новые знакомства.
К стенду крупного девелопера 
подходит второкурсник Мо-
сковского городского откры-
того колледжа Сергей Храпов. 
По его словам, в будущей ра-
боте важна реализация соб-
ственных идей.
— Впервые нахожусь на вы-
ставке, где сотрудники сами 
рассказывают о фирме. Эта 
компания меня привлекла, 

потому что меня всегда инте-
ресовало развитие в сфере не-
движимости, — объяснил сту-
дент. — Мне интересна про-
грамма реновации и смена 
облика города, я хочу стать 
частью этого. И стажировка 
поможет мне осуществить за-
думанное — стать предпри-
нимателем примерно через 
10 лет.
Начальник отдела кадров 
строительного концерна Ека-
терина Комиссарова расска-
зывала студенту о том, что 
производит организация — 
железобетонные элементы 
для благоустройства придо-
мовых территорий. 
— Сейчас набираем инжене-
ров отдела технического кон-
троля и лаборантов. На рынке 
наблюдается дефицит таких 
специалистов. Поэтому мы го-
товы принимать к себе на 
практику и стажировку тех, 
кто учится на выпускных кур-
сах. После окончания предло-
жим полноценное трудо-
устройство, — объяснила Ко-
миссарова. — Мы заинтересо-
ваны в молодых специалистах 
со свежими идеями.
По словам студента МИРЭА 
Ярослава Вахрушина, «Техно-
кратия» за годы работы стала 
не только ярмаркой для рабо-
тодателей, но и простран-
ством для налаживания дело-
вых связей.

— Сегодня я здесь по своей 
инициативе и не в поисках ра-
боты. Мы с коллегами хотим 
с помощью передовых компа-
ний, представленных здесь, 
воплотить в жизнь собствен-
ную идею — создать меропри-
ятие, на котором совмести-
лись бы футбольный турнир 
и выставка вакансий, — объ-
яснил Вахрушин. — Сейчас 
мы подаем заявку на получе-
ние гранта от «Росмолодежи» 
для развития нашего проекта.
МАКСИМ КИРЮШИН 
m.kiryushin@vmdaily.ru 

5 марта. Представитель золотодобывающей компании Екатерина Михайлова и организатор 
проекта «Техно-Кубок» Ярослав Вахрушин на XXIV ярмарке вакансий «Технократия». 
Фото: Наталья Шатохина

Торжественные мероприятия 
прошли в залах Центрального 
дома авиации и космонавти-
ки (ЦДАиК) ДОСААФ России 
и были посвящены научно-ис-
следовательской деятельно-
сти первого космонавта. Так, 

впервые в этих залах были 
представлены некоторые из 
рассекреченных чертежей, 
сделанных Гагариным вместе 
с товарищами в годы учебы 
в Военно-воздушной инже-
нерной академии имени про-
фессора Н. Е. Жуковского. Ма-
кет многоразового космиче-
ского корабля самолетного 
типа, построенного с учетом 
этих чертежей, ранее могли 
видеть посетители музея. Он 
хранится в интерьере мемо-
риального учебного кабинета 
Юрия Алексеевича, который 
полностью переехал из акаде-
мии после ее закрытия.
— В 1961 году почти весь от-
ряд космонавтов был зачис-
лен в академию. Это была их 
общая дипломная работа, 
в которой каждый отвечал за 
свое направление: изменение 
параметров полета на этапе 
разгона; схему сил, действую-
щих на воздушно-космиче-

ский летательный аппарат; 
доверительные интервалы от-
клонения параметров полета 
аппарата. А Гагарин был на-
значен главным инженером-
конструктором. К 1968 году 
уже был построен макет, — 
объяснила директор ЦДАиК 
Юлия Сигорская.
Об испытаниях макета рас-
сказал бывший сокурсник Га-
гарина, генерал-майор, про-
фессор, кандидат техниче-
ских наук, первый замести-
тель начальника академии 
Вячеслав Марков. 
— Я участвовал в продувке 
этого проекта. В огромной 
трубе мы снимали его аэроди-
намические характеристики. 
Только при установке допол-
нительных решетчатых кры-
льев удалось сбалансировать 
макет корабля при посадке, — 
поделился генерал-майор. 
Интересно, что такие же кры-
лья потом «выросли» на кос-

мических кораблях серии «Со-
юз», они дважды помогли 
предотвратить серьезные ава-
рии, спасли жизни двух эки-
пажей. 
В залах ЦДАиК можно увидеть 
и немало других подлинных 
экспонатов, рассказывающих 
о развитии нашей космиче-
ской отрасли. А его сотрудни-
ки обещают в юбилейном га-
гаринском году еще не раз 
удивить интересными про-
граммами и новыми выстав-
ками.
Также вчера от Музея космо-
навтики стартовал автопро-
бег «Земная орбита Юрия Га-
гарина. Поехали!». Его участ-
ники проедут 7000 киломе-
тров, посетят самые значимые 
места, связанные с жизнью 
первого космонавта. 
Герой Российской Федерации, 
космонавт-испытатель, депу-
тат Мосгордумы Олег Арте-
мьев отметил, что такая акция 

должна привлечь молодежь 
в космическую отрасль и в це-
лом повысить интерес людей 
к космосу. 

НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО,
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
edit@vm.ru

Музей показал секретные 
чертежи космонавта 

Вчера, в канун 
90-летия со дня 
рождения Юрия 
Гагарина, про-
шла научная 
конференция 
и открылась вы-
ставка «Гага-
рин — учебная 
траектория». 

дата

5 марта. Профессор, начальник кафедры аэродинамики Академии имени Н. Е. Жуковского (1994–2008 годы) Александр Желанников демонстрирует макет многоразового 
орбитального космического корабля, сконструированного по чертежам группы космонавтов, возглавляемой Юрием Гагариным в 1968 году. Фото: Александр Кочубей 

Горожане 
оплачивали 
костюмы, 
декорации, 
обучение актеров

ЕЛЕНА УСМАНОВА
УПРАВЛЯЮЩИЙ ПАРТНЕР КОМПАНИИ
ОРГАНИЗАТОРА ЯРМАРКИ ВАКАНСИЙ 
ТЕХНОКРАТИЯ

Уже 20 лет мы проводим по-
добные мероприятия бесплат-
но для соискателей. Можно 
сказать, что у проекта есть со-
циальная значимость. Не все 
колледжи и вузы проводят 
на своей базе масштабные вы-
ставки вакансий. Редко быва-
ет и так, что работодатель за-
интересован только в одном 
учебном заведении. Поэтому 
мы стремимся расширить воз-
можности для соискателя, ко-
торый хочет увидеть ситуацию 
на рынке. За счет межвузов-
ских мероприятий мы откры-
ваем новые перспективы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Международный женский день удивит 
небольшим снегопадом
После небольшого потепле-
ния и прояснения в столицу 
возвращается холодная по-
года. Об этом вчера расска-
зал «ВМ» научный руководи-
тель Гидрометцентра России 
Роман Вильфанд.

По словам Романа Вильфанда, 
на этой неделе жителей столи-
цы ждет самая разнообразная 
погода. В первую очередь это 
связано с изменениями цир-
куляции воздуха и движения-
ми воздушных масс. 
— Если в понедельник и утром 
вторника воздушные массы 
перемещались в Москву и об-
ласть с юго-восточного на-
правления, Южного Повол-
жья, Южного Урала, то во вто-
рой половине дня ситуация 
меняется, и столицу накрыва-

ют потоки с севера, — отметил 
Роман Вильфанд. — Воздуш-
ные массы, которые сформи-
ровались на севере, по приро-
де своей холодные, и поэтому 
температура ожидается ниже 
нормы. 
Роман Вильфанд добавил, что 
в четверг москвичей ждет хо-
лодная ночь относительно по-
казателей нормы. Температу-
ра составит от 11 до 13 граду-
сов ниже нуля. 
— А вот днем при отсутст-
вии переменной облачности 
и низких порывах ветра солн-
це начнет давать свое тепло, 
и температура будет в районе 
нуля, — рассказал «ВМ» Роман 
Вильфанд. — В пятницу будет 
чуть больше облачности, 
и она позволит сохранить теп-
ло для ночного времени. Од-

нако 8 Марта, в Международ-
ный женский день ожидаются 
небольшой снег, толщиной 
один миллиметр, и темпера-
тура около нуля.
По словам Романа Вильфанда, 
несмотря на то что в дневное 
время на этой неделе будет на-
блюдаться переменная облач-
ность, солнечные лучи стано-
вятся все больше насыщены 
энергией. 
— Чуть больше двух недель 
остается до весеннего равно-
денствия. Поэтому темпера-
тура воздуха начнет меняться 
и составит от 1 до 3 градусов 
ниже нуля в дневное время на 
территории столицы, — до-
полнил руководитель Гидро-
метцентра.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru
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АЛЕКСАНДР ЖЕЛАННИКОВ 
ПРОФЕССОР, НАЧАЛЬНИК КАФЕДРЫ 
АЭРОДИНАМИКИ АКАДЕМИИ ИМЕНИ 
ЖУКОВСКОГО В 19942008 ГГ.

Многоразовый космический 
корабль был уже спроекти-
рован Юрием Гагариным 
в 1968 году. Только в 1980-х 
годах появились «Буран» 
и «Шаттл». В рамках его же 
проекта была разработана си-
стема аварийного спасения 
на случай, если аварийная си-
туация происходит прямо 
на старте. Успешно испытан-
ная, она сегодня используется 
на всех космических кораблях. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит известный певец Родион Газманов, который в канун Международного женского дня поучаствовал в акции ГИБДД и на площади Ни-
китские Ворота поздравил автоледи с наступающим праздником. Певец вместе с полицейским Владимиром Мирошником вручил москвичке Ольге Горбачевой бу-
кет желтых и красных тюльпанов. Женщина поначалу удивилась, когда ее остановил инспектор ГИБДД, и пораженно спросила: «Я разве что-то нарушила?» Но еще 
большим было ее удивление, когда к ней подошел популярный артист и преподнес цветы. Такая акция стала традиционной и проводится уже несколько лет. Напри-
мер, в прошлом году вместе с инспекторами ГИБДД женщин поздравлял певец Денис Клявер, а годом ранее — артисты театра и кино Федор Дунаевский и Андрей 
Андреев. Организаторы акции отмечают, что такие мероприятия повышают престиж полиции и поднимают настроение автоледи. Фото: Анна Малакмадзе

Запатентовали лекарство, 
родился известный сатирик 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1899 год. В Берлине было 
запатентовано новое ле-
карственное средство — 
аспирин.

1925 год.Вышел первый 
номер газеты «Пионерская 
правда». Издание было 
призвано помогать в ком-
мунистическом воспитании 
подрастающего поколе-
ния, прививая детям идеа-
лы дружбы, товарищества, 
взаимопомощи, любви 
к Родине, добра и справед-
ливости.

1934 год. Родился Михаил 
Жванецкий, российский 
писатель-сатирик. Умер 
в 2020 году. 

1937 год.Родилась Вален-
тина Терешкова, первая 

в мире женщина-космонавт, 
Герой Советского Союза.

1940 год. Родилась Свет-
лана Моргунова, диктор 
Центрального телевидения 
СССР, народная артистка 
России.

1951 год.В Нью-Йорке 
был начат судебный про-
цесс над супругами Юлиу-
сом и Этель Розенбергами. 
Их обвиняли в «атомном» 
шпионаже в пользу СССР. 
Через месяц им вынесли 
смертный приговор. Они 
остались единственными 
гражданскими лицами, 
казненными в США за шпи-
онаж в период холодной 
войны. Позже их вину по-
ставили под сомнение.

1975 год.Состоялся пер-
вый полет ближнемаги-
стрального пассажирского 
самолета Як-42.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Птица счастья, 
выбери меня! 

Каких только необычных праздников 
не найдешь в календаре! Сегодня, на-
пример — День возвращения Синей 
птицы. Той самой, что приносит лю-
дям счастье и надежду. В начале вес-
ны, конечно, это особенно актуально. 
Настроение и так поднимается, и сама 
природа подсказывает нам, что все 
трудности и долгие беспросветно тем-
ные вечера позади, а впереди солныш-

ко, запах цветения, настроение влюбленности. Что же, 
сезон сменился, и все у нас наладилось, проблем нет 
и дальше сплошное безоблачное счастье? Конечно, так не 
бывает. Но прилетает волшебная Синяя птица. А почему 
она возвращается, помните? В сказке добрая колдунья по-
дарила Тильтилю и Митиль шапку с волшебным алмазом. 
Повернешь его, и начинаешь видеть истинную природу 
и красоту вещей. Старушка вдруг превращается под та-
ким взглядом в цветущую красавицу, а убогие стены бед-
ного дома кажутся сложенными из 
драгоценных камней — такими их де-
лает любовь, которая царит в семье. 
Кстати, есть похожая «зверушка» 
и в славянской мифологии — синяя 
птица Могол величиной с гору. Со-
гласно нашим легендам, она могла 
перемещаться между тремя мирами: 
Явью, Навью и Правью. Она помогала 
Велесу, Перуну, некоторым богаты-
рям, доставляя их к месту назначения 
или принося им разные артефакты 
вроде живой воды. Но, в отличие от се-
стрички, к некоторым героям она бы-
ла немилосердна — злых людей с не-
чистыми помыслами Могол жестоко-
го карала. Есть и еще птицы: Сирин и Алконост, и, конеч-
но, наша любимая с детства Жар-птица с огненным 
оперением. И все они двойственны: добрым и честным 
намерениям способствуют, а коварные стремления губят 
на корню.
Все это к чему… Волшебный алмаз нам, конечно, сегодня 
не подарят, молодильных яблочек, живой водицы и элик-
сир бессмертия ждать тоже не приходится. Но вот, как 
в старой легенде, изменить угол зрения и научиться ви-
деть прекрасное в повседневных вещах, вспомнить, что 
счастливыми нас делает не масштабное чудо и магиче-
ские предметы, а вполне земные радости, — в наших си-
лах. И тогда я верю, что к нам обязательно прилетит та 
самая Синяя птица. 
Счастье придет к тем, кто сам делает шаги ему навстречу 
и учится находить поводы для заветного свидания. Ведь 
и в той же сказке был Сад земных радостей. Кто там жил? 
Радости быть здоровым, любить родителей, голубого не-
ба и солнечных дней... Хорошее напоминание, что дело 
совсем не в избавлении от всех трудностей в День возвра-
щения Синей птицы, а в нашем с вами взгляде на окружа-
ющий мир. А она уже прилетела и, чтобы вручить удачу 
и благополучие, выбирает не кого-то одного, а всех нас. 
Нужно только поверить в чудо! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Профсоюзы 
предлагают 
сокращать рабочий
день. И как вам?

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Это хорошо. Если какая-то 
часть работы будет выпол-
няться непрерывно в автома-
тическом режиме, у персонала 
будет возможность сконцен-
трироваться на развитии сво-
их навыков, позволяющих бы-
стро подстраиваться под но-
вые, меняющиеся реалии, 
и спокойно реагировать на 
внезапно возникающие на 
производстве трудности и про-
блемы. А это полезно: люди 
смогут личностно развиваться 
и расти. Автоматизация про-
изводств — процесс неизбеж-
ный. К 2030 году из-за этого 
часть профессий уйдет в небы-
тие — это факт. Мы сегодня на-
ходимся на пороге новой эпо-
хи, экономики и рынка труда. 
Это неизбежность, которую 
очень важно принять и суметь 
правильно под нее адаптиро-
ваться, чтобы найти свое ме-
сто. Как раз при автоматиза-
ции производств личностные 
качества людей становятся 
особенно востребованными.

СЕРГЕЙ ЛАНГ
ПСИХОЛОГ

Доказано, что люди, которые 
работают до 17:00, гораздо 
более продуктивны, чем те, 

кто занимается этим до 
18:00–20:00. Наши психоло-
гические процессы тоже име-
ют свой резерв: мы не можем 
оставаться в ресурсе на протя-
жении всего рабочего дня. По-
этому, кстати, все обучение 
в школах и институтах закан-
чивается обычно часов 
в шесть вечера. И кроме того, 
у ребят всегда есть регуляр-
ные перерывы, в то время как 
у сотрудников обычно на от-
дых выделен обеденный час. 
Это не влияет положительно 
на психику людей. Сотрудни-
ки чаще отвлекаются от рабо-
ты, например, разговаривая 
на отвлеченные темы: так их 
психика и организм пытаются 
хоть как-то передохнуть.

АННА РОМАНОВА
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ

Хотя современные техноло-
гии исследуют и внедряют ав-
томатизацию в различные 
сферы деятельности, не все 
процессы полностью могут 
быть автоматизированы. Есть 
отрасли, где деятельность 
требует сложных и тонких 
профессиональных решений, 
которые не могут быть выпол-
нены исключительно роботи-
зированными системами. На-
пример, творческие профес-
сии в области искусства или 
дизайна. В то же время есть 
сферы, где важны человече-
ское внимание, интуиция, 
коммуникация и эмпатия. 
Это, например, меди цина, 
психология, образование — 

В Федерации независимых профсоюзов России (ФНПР) предложили сократить рабо-
чий день в России так, чтобы в неделю выходило 38, а в перспективе и 36 часов. Авто-
ры инициативы уверены, что добиться этого можно с помощью технологического пе-
реоснащения и роботизации производств.

вопрос дня

Подготовила ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

все они требуют личного при-
сутствия человека и не могут 
быть полностью замещены 
технологиями. Получается, 
что у сотрудников этих отрас-
лей не получится сократить 
рабочий день способом, пред-
ложенным ФНПР, потому что 
им просто нечего автоматизи-
ровать. К тому же часто быва-
ют ситуации, когда роботизи-
рованная система просто не 
справится: в некоторых обла-
стях часто возникают новые, 
нестандартные задачи и ситу-
ации, которые автоматика не 
сможет решить, а также она 
может столкнуться с ограни-
чениями из-за необходимости 
адаптации к новым условиям.

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
СОЦИОЛОГ

Инициатива выглядит сыро. 
Сначала надо обеспечить ав-
томатизацию, которая убе-
рет два-четыре рабочих часа 
из недели. Для этого нужно 
вводить государственные ме-
ры по поддержке автоматиза-
ции, налоговые льготы, соз-
давать специальные про-
граммы, закупать технику. 
ФНПР пока никаких конкрет-
ных мер по улучшению рабо-
ты на предприятиях не пред-
лагает. Сейчас, если растет 
производительность труда, 
у сотрудников повышается 
зарплата. А ФНПР предлагает 
при тех же условиях умень-
шить количество рабочих ча-
сов: это соответствующе от-
разится на оплате труда. Я ду-
маю, стоит спросить у людей: 
они хотят меньше работать 
и меньше получать, или они 
готовы оставить все как есть, 
но зарабатывать больше. Вот 
после того, как народ на это 
ответит, обсуждать эту ини-
циативу можно будет кон-
кретно.

Магический реализм писателя 
Фазиля Искандера

95 лет назад, 6 марта 1929 
года, родился Фазиль Искан-
дер. Он стремительно влетел 
в литературу на исходе отте-
пели, когда журнал «Новый 
мир» под водительством по-
эта Александра Твардовско-
го еще продолжал сражать-
ся «за демократизацию на-
шей жизни» и «социализм 
с человеческим лицом». 

Опубликованная не без цен-
зурных проволочек на стра-
ницах журнала повесть писа-
теля из Абхазии «Созвездие 
Козлотура» сразу сделала Ис-
кандера знаменитым и цити-
руемым. Это была не только 
по-настоящему смешная са-
тира, но и художественное ис-
следование экономической 
системы, работающей на ми-
фах о невиданных успехах 
и выдающихся, обещающих 
в кратчайшие сроки обеспе-
чить изобилие и всеобщее 
счастье научных открытиях. 
Искандер в своей повести 
изобразил комическую сто-
рону охватившего чиновни-
чье сословие и общество го-
ловокружения от мнимых 
успехов, когда все были рады 
обманываться и верить на-
чальственным обещаниям, 
будь то построение комму-
низма через 20 лет или скорое 
опережение Америки по про-
изводству мяса и молока на 
душу населения. В лучших 
произведениях Фазиля Ис-
кандера органично соедини-
лись восточная мудрость 
и русское (в духе Лескова) 
стремление к правде и спра-
ведливости. Сын абхазки 
и перса писал на русском язы-
ке, считал его родным. Искан-
дер смеялся не столько над 
людьми, сколько над тем, что 
делает их смешными, будь то 
чрезмерно серьезное отноше-
ние к собственной персоне, 
желание услужить началь-
ству, получить награду не по 
заслугам. Циклы рассказов 
Искандера «Детство Чика», 
«Сандро из Чегема» можно 
считать житейским (с силь-
ными элементами смеховой 
культуры) эпосом абхазского 
народа. Писатель по праву 
считается создателем соб-

ственной версии этой культу-
ры. Мухус (Сухум) Фазиля Ис-
кандера стал настоящим ме-
стом читательского притяже-
ния. В годы застоя Искандер 
принял участие в составлен-
ном Василием Аксеновым не-
подцензурном альманахе 
«Метрополь». Советские пи-
сатели дружно осудили аль-
манах, его авторы были под-
вергнуты проработке и взяты 
на издательский «карантин». 
Искандера перестали упоми-
нать в критических статьях. 

Он, в свою очередь, не скры-
вал ироничного отношения 
к идейно-карьерной иерар-
хии в Союзе писателей и «се-
кретарской» литературе. Он 
всегда был открытым и ис-
кренним человеком — помо-
гал пробиваться в печать мо-
лодым талантливым авторам, 
вел творческий семинар 
в студии «Зеленая лампа» при 
журнале «Юность», без огляд-
ки на идеологические посту-
латы преподавал в Литера-
турном институте. В поздних 
80-х Искандер обратился к те-
ме взаимоотношений народа 
и власти (философская с гово-
рящим названием притча 
«Кролики и удавы»). В пове-
сти «Пиры Валтасара» он объ-
яснил любовь народа к Стали-
ну как разновидность страха 
смерти. По раскритикованно-
му в советские времена рас-
сказу «О, Марат!» в начале 
1990-х был снят популярный 
фильм «Маленький гигант 
большого секса» с Геннадием 
Хазановым в главной роли. 
В отрицании Сталина как 
личности и сталинизма как 
системы управления писа-
тель был последователен 
и непримирим. Несколько 
лет назад российский 
ПЕН-центр учредил литера-
турную премию имени Фази-
ля Искандера.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru 

дата

Москва, 1994 год. Русский писатель, поэт, сценарист Фазиль 
Абдулович Искандер (1929–2016) 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Работа. Офис. Т. (966) 361-30-14

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Работа и образование

КоллекционированиеЮридические услуги

библиография
■  Тринадцатый подвиг 
Геракла 
(рассказы, 1966)

■  День Чика
(повесть, 1971)

■  Сандро из Чегема 
(роман, 1973)

■  Время счастливых 
находок (рассказы 
и повести, 1973)

■  Кролики и удавы
(философская сказка, 
1982)

■  Человек и его окрест-
ности (роман, 1993)

■  Сюжет существова-
ния (повесть, 1999)

Фазиль Искандер писал 
стихи, сценарии, есть 
и пьеса «Кофейня в море»
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